

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, martes 9 de enero de 1906

NÚMERO 1231



## JARDINERIA "LA FLOR"



DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

### ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

### REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK



### AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan. Jose Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA P. V. DE CORDERO.

### EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Cas. de Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 15 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Visítame mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

#### Atención

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

### Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Páramo de la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho



### ATAACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza fría, el té y el café afectan á los riñones; todo el que su empleo á oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de autemano cuando los riñones van á enfermarse, pero rara vez curación existen.

### LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazo, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de... distinguido jurista y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35- Pabana, Cuba.

El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomado. Por tanto recomiendo a los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras.

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de portes desde Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

**ADVERTENCIA**

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

**“EL DERECHO”**

DIRECTOR Y EDITOR

**MANUEL CASTRO QUESADA**

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

**Noticias del exterior**

POR CABLE

Génova, 8.—Se ha descubierto definitivamente que Cristóbal Colón nació en ésta el año 1451.

Washington, 7.—Los Delegados Americanos á la conferencia de Algeciras actuarán de acuerdo con los franceses.

Manchester, 7.—Durante el discurso electoral que pronunció en ésta Mr. Balfour, fué muy interrumpido y hostilizado.

Berlín, 7.—La Cámara de comercio de ésta, ha recibido un telegrama de la asociación de navieros de Riga, protestando contra las exageraciones relativas á la situación de dicho puesto. No se han efectuado serios conflictos.

Petersburgo, 7.—En las columnas del “Novoe Vremya” el capitán Clado dirige tremendo ataque contra Rojestvensky. Dice que nunca supo nada y que Togo supo todo.

Londres, 7.—El periodista Sir Alfred Harmsworth ha sido elevado á la dignidad de Vizconde, habiendo adoptado el título Northcliff. En los círculos oficiales se teme que en la conferencia de Algeciras haya desacuerdo entre Alemania y Francia relativo á la policía de la frontera de Argelia.

Varsovia, 8.—La Unión de obreros ha ordenado la suspensión de la huelga.

Berlín, 8.—El libro blanco alemán sobre Marruecos contiene apenas 10 documentos escogidos para rectificar algunas impresiones causadas por el libro francés. Se ha omitido todo calculado á irritar. Estos documentos tienden á demostrar que la política de Francia no ha sido siempre lo mismo. Se verificó un importante cambio cuando Francia pidió que el Sultán firmara el tratado

de Taillandier. Si lo hubiese firmado implicaría el apoyo del convenio celebrado entre Francia, Gran Bretaña y España, y de consiguiente hubiera sido difícil velar por los intereses alemanes. Contiene también el libro una exposición de la política alemana en la reciente discusión con Francia, pero no contiene nada sensacional.

Londres, 8.—Por los informes oficiales recibidos de Berlín, se sabe que Alemania no solo exige que todas las potencias participen en la ejecución de las reformas de Marruecos, sino también en la obra de vigilar la frontera. Confirma esto los temores de la cancillería inglesa, de que los delegados alemanes pudieran insistir en el establecimiento de reglamentos que chocan con lo que Francia considera privilegio especial de ella de manejar la policía fronteriza. Si Alemania persiste en esta actitud, se supone se presentará una situación grave. Francia seguramente resistirá estas pretensiones y la Gran Bretaña la apoyará. La persistencia de Alemania en estas demandas, seguro causará una irritación que necesitaría todos los esfuerzos de los delegados de los Estados Unidos, España é Italia, para aplacar. El público británico está ocupado con las elecciones, no tiene interés en la conferencia. En los círculos diplomáticos se cree que Alemania presenta demandas antes de verificarse la conferencia para pulsar la opinión de las naciones interesadas.

Roma, 8.—Publica “La Tribuna” una correspondencia de Berlín, en que se dice que Alemania espera que Italia le apoyará en Algeciras “La Tribuna” dice editorialmente que no lo cree.

París, 8.—Coméntase que la escuadra americana al mando del Almirante Sigsbee se encontrará en la costa de España durante la conferencia de Algeciras. Las demás potencias también enviarán navíos de guerra.

Varsovia, 8.—Witte ha anulado la supervisión de la distribución de socorros para los judíos.

Madrid, 8.—Se pedirán propuestas para la tendida de un cable telegráfico entre Cádiz y Tenerife.

Viena, 8.—El archiduque Carlos Francisco José patinando se rompió una pierna.

Sevilla, 8.—La crisis obrera es alarmante. Obreros de Osuma y Lebrija saquearon los mercados. El Gobierno de Sevilla ha perdido la construcción de obras públicas.

París, 8.—Publica “Le Matin” un telegrama del Embajador francés en Berlín en 1880. Se lee como sigue: Infórmame Bismark que Alemania no tiene interés en Marruecos; que ha ordenado al delegado alemán en la conferencia de Madrid, adoptar una actitud de acuerdo con su colega francés.

Berlín, 8.—En los círculos oficiales se cree que la conferencia

sobre Marruecos resultará satisfactoria. El libro blanco se publicará el martes. En el “Reichstag” se ridiculizan las noticias inglesas, á los preparativos militares alemanes. Alemania siempre está preparada.

Petersburgo, 8.—El Gobierno pretende vigilar la distribución de las 970,000 libras esterlinas suscritas para socorrer á los judíos. El Municipio ha abierto registros electorales para la Duma.

Londres, 8.—Motivo de muchísimos comentarios es la abstención de John Redmonds, de mezclarse en la campaña electoral.

Buenos Aires, 8.—Ayer arribó á ésta el crucero alemán “Panther”.

Petersburgo, 8.—Se están celebrando pascuas rusas. Los fabricantes se reunieron y decidieron no abrir los talleres hasta el 23 del presente. Notician desórdenes en varias estaciones del ferrocarril transiberiano. Se ha destituido de Rostoff. De Moscú avisan que todos los ferrocarriles están funcionando de nuevo, se ha arrestado al sacerdote Kargansky tesorero del comité huelguista.

París, 8.—La baja de las cédulas rusas se atribuye al rechazo por banqueros franceses del propuesto empréstito de 800,000,000 de rublos. Mr. Kokovsoff ex-Ministro de Hacienda ruso celebró una conferencia con Rouvier, quien le manifestó que suficientes capitales están invertidos en empréstitos rusos. El momento es impropio pues parecería que Francia paga á Rusia para que ésta le apoye en Algeciras.

Los banqueros pretextan la inseguridad de la cuestión Marruecos. Sin embargo, ayudarán las finanzas rusas adelantando oro al banquero de Estado contra garantías, con objeto de mantener la reserva de oro y evitar depreciación del rublo. Se proyecta adelantos provisorios de corto plazo hasta el momento propicio para un empréstito después de la conferencia de Algeciras.

**OFICIAL**

**PODER EJECUTIVO**

Que se proceda de nuevo á la elección de un tercer Regidor propietario y dos suplentes del cantón de Santa Bárbara de Heredia, así como á la de los Procuradores Síndicos por los cinco distritos de la expresada circunscripción; y á ese efecto, convoca á los electores á una reunión que se verificará á las doce del día del 21 del mes en curso; por cuanto la Sala de Casación del Supremo Tribunal de Justicia, por sentencia de las tres y media de la tarde del veintidós de diciembre último pronunció la nulidad de las elecciones el ocho del mismo mes en el mencionado cantón.

**GRACIA**

Rebaja al reo Manuel Alvarado Matarrita, la décima parte de la pena que por el delito de lesiones graves á Manuel Collado, en las Juntas de Avangares del Cantón de Cañas, en 1902, le fué impuesta por la Sala Segunda de Apelaciones.

**HACIENDA Y COMERCIO**

Concede á don Miguel Alvarado González, la licencia que solicitó para separarse de su empleo de Alcaide de la Aduana Principal, con goce de la

tercera parte de su sueldo, por el término de tres meses, en virtud de enfermedad comprobada.

**SUELTOS**

**Viajeros**

Hoy á las 8 a. m. la Compañía Luisa Martínez Casado partió con rumbo á Curazao, pasando de ahí á Cuba. Todos los artistas de esta *troupe* dejan inolvidables recuerdos, tanto por su competencia como por su cultura social. En honor á la verdad podemos decir que pocas compañías han venido á esta capital tan ordenadas y moralizadas como la que nos ocupa. Despedimos con cariño á ese grupo de amigos y les deseamos feliz viaje y que sean más dichosos en otras tierras, ya que en ésta no lo fueron por la indiferencia con que mira ciertas cosas nuestra sociedad.

**Correos**

La oficina central avisa que el 11 del corriente, á las 7½ a. m. despachará correo extraordinario para Nicaragua, El Salvador y Guatemala, vía Puntarenas.

—Para Europa y Estados Unidos despachará el viernes próximo á las 8 a. m. por vía Nueva Orleans.

**Farmacia**

El Secretario del Colegio de Farmacéuticos, convoca á los miembros para la sesión de Asamblea General que tendrá lugar á las 7 de la noche del 12 del corriente mes, en el salón acostumbrado.

**Comerciales**

El honrado y activo comerciante don Norberto Alvarez Castro, ha trasladado su establecimiento de Pulpería que tenía en Cachí, á la Puebla de la ciudad de Cartago. Le deseamos buen éxito en el nuevo punto.

—José Alonso González vendió su establecimiento de comercio, situado en la Avenida Central Este, Cuesta de Moras, conocido con el nombre “La Maravilla” á Manuel Puerto.

—Francisca Sandí v. de Santana vendió á Juan Valls Roca, el establecimiento de La Junta, patentes y créditos activos del mismo, el 26 de diciembre próximo pasado.

—A Ramón Rodríguez, Camilo Bernardez vendió su establecimiento de vinatería, taquilla y pulpería, situado en esta ciudad, entre la Avenida 14ª. Este y Calle 9ª. Sur.

—Ayer vendió Francisco Salas Gutiérrez su negocio en el Mercado á Pedro García Villamil.

**Absuelto**

Hemos sido informados que don José María Arias, de quien hablamos en nuestro número de ayer, en el suelto titulado “Infraganti,” fué absuelto en la policía, mediante un arreglo en el cual el señor Arias evadió el cargo que le imputaban, pues resultó no ser sino una equivocación de los policiales, los cuales pensaron que el señor Arias vendía licores sin la patente correspondiente.

**Léase**

Tenemos mucho gusto en recomendar al público la platería de nuestro amigo don Francisco Meléndez, en la Avenida Primera

Oeste, junto al despacho de don Rafael Meza, allí hay joyas de toda clase y valor y los encargos que se hacen se ejecutan con puntualidad, honradez y baratura.

OFICINA DENTAL

— LUIS CRUZ —

Cirujano dentista. El único de las extracciones sin dolor y sin competencia en el valor

**Corresponsales**

**Nuestro progreso**

Señor Director de EL DERECHO

San José.

Muy señor mío:

Indudablemente que hemos ganado un *mil per ciento* (como dirá Gardini con sobrada razón) con la nueva autoridad que nos gobierna. Ingenuamente lo confesamos aun cuando le haya seguido no muy halagüeña despedida de nuestros amigos de Tarrazú. La franqueza á que nos obliga el apellido, nos fuerza á decir que debemos estar contentos. A nuestros amigos de Dota les toca colegir la lativa que teníamos adentro.

*Mil per ciento*, amigo Director, ha sido la ganancia; y si usted no me quiere creer, lo desafío otra vez para que nos desayunemos con otro apetitoso almuerzo en casa del simpático negro Santiago. Si una vez escanciado el tinto francés con ribetes de agua miel con ron, que nos vendieron donde Carlos, y apurados los coquetones jarrones de café de dorados letreros grabados en gruesa porcelana y que dicen “te amo” y “siempre tuyo” y encendido un puerro de los famosos de Morales y cancelada la cuenta por cualquiera de los dos, pongo por caso, por usted; si una vez hecho esto, nos echamos por las calles de esta villa, recorriéndolas con atención y vamos á dar nuevamente con nuestras humanidades á cualquiera de las bancas de la plaza-parque ó del parque-plaza, que de cualquiera manera siempre es lo mismo; si hecho esto usted no confiesa que es cierto lo que vengo diciendo del *mil per ciento*, pierdo el almuerzo que usted pagó.

Y á todo esto me atrevo porque tengo la seguridad de que ya no me dirá usted que tiene miedo á una *to-boba*, si paseamos por las aceras del parque, ni que le yede á chino allá por donde estaba el club cletista. Tampoco podrá decirme usted tantas cosas feas que me dijo en el invierno pasado de la oficina política y su patio, de la cárcel, del camino, de las cercas y de cuanto usted vió. Queda, pues, usted desafiado si bajo mi palabra no cree lo del *mil per ciento*.

De manera, amigo, que en cuanto á higiene pública y doméstica, pese á los zancudistas, estamos al día. No así en cuanto á salubridad. El cólera infantil diezma sin misericordia las filas de la niñez y los achaques de la ancianidad se nos llevan día por día algunos viejos queridos. Se van éstos en virtud de esa ley inexorable de la vida que tiene que concluir cuando el trabajo ó el tiempo consumió los órganos que dan aliento á la materia. Se van aquéllos, que tenían por destino reemplazar á éstos, en virtud de descuido, de abandono, de indolencia general. ¿A qué debemos atribuir esta nueva plaga que ha venido á reemplazar á lo que ya vamos dejando atrás, es decir, á la administración

local de los higiénicos Garcones? Venga Ud. acá doctor, venga Ud. y contéstenos esa pregunta, que eso es de su resorte.

Pues señor, — nos dice el médico, con su estilo llanote y franco y con sus maneras sencillas que lo hacen un simpático demócrata,— en San José, que es San José, no saben ni esto (y señalaba la orilla de una uña) con respecto á esta enfermedad. Su origen es aún un problema. Bien puede ser el aire frío ó caliente; bien el agua sucia ó limpia; bien las malas condiciones profilácticas del hogar, que es lo más seguro. —añadimos nosotros—, lo que dé margen á tan fatal entorpecimiento del organismo infantil, ó ignorando la ciencia cual es su principio, deber es del galeno honrado, no atacar con medicamentos que fácilmente pueden contribuir al aceleramiento del fin fatal. De manera, amigos, que es la opinión de nuestro señor de Vidas, que cuando el cólera infantil ataque á vuestras criaturas, permitáis primero á la naturaleza que obre por sí sola cuando pueda; someted á los tiernos retoños á una dieta rigurosa y no os atreváis á darle ningún brevaie sino ligeras baños tivos, hasta tanto que os sea posible llamar á su lado al médico de vuestra predilección.

Pero Hipólito se está metiendo en honduras y su intención no era dar un consejo sino hablar de nuestra cañería, que mucho me creo sea la que debe cargar con el Sambenito de las plagas que hoy nos azotan.

Agua pura y cristalina, agua sin microbios, sin desechos ni excrementos, agua que convide á saciar la sed que producen los calurosos días de este suelo; agua que invite á ablucio- nar el cuerpo rendido por la diaria fatiga; agua recogida del fresco manantial que brota al pie de escondida roca, eso, eso es lo que ha venido pidiendo á gritos siempre este pueblo, y eso es lo que nuestro Municipio desde hace cuatro años está empeñado en conseguir y lo que no yo haber conseguido desde hace más de un año con un costo de más de cinco mil colones.

Con la venia y aprobación de la Dirección de Obras Públicas emprendimos la colocación de una tubería de barro que debía conducirnos el agua desde su nacimiento hasta los tanques de distribución. Concluyese la obra y gozamos de excelente líquido uno ó dos meses. Después de esto comenzó el martirio: ya un tubo roto, ya uno ó dos deshechos, ya otro minado por las raíces, en fin, que todo fué perdido y que hoy seguiremos bebiendo el agua corrompida de siempre. ¿Y la Dirección de Obras Públicas? me preguntarán los lectores. Pues esta señora safa el lomo ahora diciendo cualquier cosa, y mientras tanto el dinero del pueblo se fué á la pihuela ó sirvió para hacer experiencias. Yo me atrevo á creer que si la tal Dirección no hubiera metido la pata en este negociado, ó tendríamos nuestra buena cañería ó nuestro dinero en caja; lo mismo qua ya tuvieramos fácil comunicación con el Ferrocarril al Pacífico, si la construcción de este pedacito de camino se hubiera dejado al Municipio y no á la tal señora Dirección que está resultando ser, al menos para este cantón... la CARABINA de AMBROSIO ó un BUEN DIVIESO en la punta de la nariz ó... en cualquiera otra parte.

Y á propósito de lo anteriormente expuesto, creemos que la actividad del señor Jefe Político tendría en esa obra del camino á Atenas ancho campo de acción; sobre todo para sacar á la calle los trapos sucios, si los hubiere, y para ver si es posible que

gocemos en esta vida de los beneficios de esa vía, porque si seguimos al paso que vamos, tendremos que pedir licencia á San Pedro para venir á conocer la obra conque regaló al Naranjo la *progresista Administración* (1) del señor Esquivel.

Pero pongamos punto por hoy para continuar después. Puede que aburramos al señor Director, y nos niegue sus columnas para continuar tratando los varios intereses del lugar.

Hasta la próxima se repite su affmo. amigo,

HIPÓLITO FRANCO.

Naranjo, enero de 1906.

## Programa

de las fiestas cívicas que se celebrarán en Santa María en el mes de febrero del corriente año.

DÍA 2

(Vísperas)

A las 4 p. m.—La mascarada y la música recorrerá las calles principales de la población anunciando las fiestas.

A las 7 p. m.—Iluminación de los edificios públicos y privados. Retreta en la plaza pública.

DÍA 3.

A las 5 a. m.—Diana por las calles y saludo á la aurora con veintiuna bombetas.

A las 11 a. m.—La mascarada recorrerá las calles principales.

A las 2 p. m.—Gran corrida de toros en la plaza.

A las 7 p. m.—Iluminación y retreta.

A las 8 p. m.—Juegos pirotécnicos con *toro guaco*, castillos, volcanes y numerosas figuras hechas por hábiles polvoristas de la localidad. Durante los juegos habrá elevación de gloves.

DÍA 4 y 5

Se repetirá el programa del día anterior.

El último día se pondrá la vara de la fortuna y habrá juegos de fantasía para los jóvenes.

El Srto. del Comité,

JUAN VALVERDE M.

—NOTA:—Se recomienda mucho orden y evitar los gritos y discordias.

Sta. María, 7 de enero de 1906.

## Intereses generales

### Las escuelas rurales y el actual programa

Mucho tiempo ha que nos ha sugerido la idea de escribir algo respecto de nuestras escuelas rurales y el actual sistema de enseñanza, pero nuestras ocupaciones agrícolas no nos dan tiempo de pensar de la manera más lisa ó más correcta para estampar nuestras ideas, y máxime que siendo profanos en el hablar y escribir bien, gramaticalmente, para tratar un asunto en verdad complejo como es la enseñanza. Sin embargo, tocaremos este punto á vuela pluma, sin pretender aducir verdades filosóficas, sino exponer nuestro humilde modo de pensar.

Todos los años, á fines del mes de febrero, el comisario escolar nos da cita para que enviemos nuestros hijos á la escuela, y nos figuramos cada año que los maestros traen nuevos programas, por lo menos el vigente reformado, para las escuelas rurales; pero

nada: es el mismo, el *rompe cabezas* de los maestros y el *pierde tiempo* de los niños.

Sabido es de todos que nuestra agricultura necesita de brazos, y á falta de hombres ocupamos á nuestros pequeñuelos en nuestras faenas rurales, y en la época de mayor trabajo como son los meses de abril y mayo, nos vemos privadas de este pequeño auxilio con el interés de que nuestros hijos aprendan lo útil y necesario para la vida; pero nada de eso. Llegan al 2º grado y terminan el curso tan ignorantes como empezaron. Los ponemos á leer una carta que nos ha llegado de un pariente ó de un amigo, ni *pa tras* ni *pa adelante* que la leen. Preguntámosles cuántos litros tienen fanega y media de frijoles...se quedan mirando *pal* cielo á ver si se aparece un ángel que les aconseje al oído.

A eso se debe, señores pedagogos, nuestra renuencia en enviar nuestros hijos á las escuelas, porque en ellas no aprenden más que el caballo es un cuadrúpedo y otros que como el buey tienen igual número de pies; que el piojo, la nigua y la pulga son animales parásitos.

Muy bueno es que nuestros hijos aprendan á distinguir bien las cosas y á hablar con propiedad; pero antes es necesario para que nuestros hijos hablen bien, que empiecen por enseñarnos á nosotros los padres de familias, porque con nosotros es con quien ellos tienen mayor comercio, más que con el maestro, y nosotros somos para ellos (los niños) una verdadera autoridad en saber y gobierno.

Llegan al 3er. Grado y concluyen este curso sin saber hacer una operación de multiplicar, ni redactar medianamente bien una carta, ni extender una *guía*; pero nuestros eminentes pedagogos se conforman con que el niño diga que un jardín (que aquí no los hay) tiene abejas insectos y pajarrillos. Que del *cocotero* nacen cocos y de éstos se hace pomadas para hacer crecer el cabello y sirven para hacer *postres*. Es decir, lo que se quiere es enseñar á los niños á ser pedantes fraseológicos antes que hombres de verdadera ilustración.

Para concluir, diremos: que la susodicha enseñanza ideológica, no es más que *tortas* y *pan pintado*: que empiezan por donde se debe concluir y concluyen por donde deben empezar. Antes que lo bonito debe estar primero lo útil y necesario para la vida.

Désele libertad al maestro de enseñar aquello que más desean los padres de familia; y que extiendan su enseñanza según la capacidad intelectual de sus alumnos, y no los obliguen á ceñirse á un programa deficiente lleno de paja y poco grano. Elaboren nuestros eminentísimos pedagogos un programa apropiado á las necesidades de los pueblos y quédense los programas actuales para las escuelas urbanas, allí donde los niños no prestan ningún servicio á sus padres; necesitamos para nuestras escuelas un programa más extenso y más mecánico ó práctico; mientras tanto, nosotros seguiremos siendo re-nuentes en mandar nuestros niños á perder el tiempo, para nosotros tan precioso, á escuelas que no dan opimos resultados, máxime con cierto maestro que aunque bien remunerado sirve de mala voluntad en nuestro humilde pueblo.

Unos padres de familia rurales.

San Antonio de Belén,

Enero de 1906

## Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán: en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8ª Avª

## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y tulle el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

# EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

# LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Billiere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad en juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

## La afamada fábrica de calzado

cuyos precios son los más bajos:

**EL ACORAZADO**  
de  
**BERTHEAU & Co.**



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12-00 hasta \$ 2.00 el par.

*¡ Zapatos cosidos !*

SAN JOSÉ.—C. R.

“LA COMERCIAL”

Grán Fábrica de Fideos uso Génova  
De la Compañía

**BERTOLINY Y MONTEVERDE**

5<sup>a</sup> AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de ó fuera de la capital.

LA ESA no deja qué esear.

Este establecimiento es el que más barato vende tanoto por mayor y al menudeo

La clientela es la mejo recomendación

6<sup>a</sup> calle Norte. Octubre 1905.

## EL ASERRADERO DEL MOJON

suado 300 metros al Este de la Paza del barrio de San Pedro del Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Las órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al swich del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULLIO PEREZ

En “Cinco Esquinas” vendo:

Dos casas grandísimas ubicadas en una manzana por Cj. 4,000, ó una sola de las dos ubicada en media manzana por Cj. 2,000, Manzanas de terreno á Cj. 1,500 cada una ó solares de un cuarto de manzana á Cj. 500 cada uno.

CARLOS ALVARADO G.

# Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

**NOVEDADES**  
**ARTICULOS PARA HOMBRE**  
**PERFUMES**

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que como de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente

LA EMPRESA

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	\$ 2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	\$ 0 50
“ á Manzanillo.....	1 00	“ “ pie cubico	0 25
Niños menores de 10 años, medio pasaje		“ “ garafón lleno [15 litros] id., id.	0 50
		“ “ vacío id., id., id.	0 15
		“ “ quintal carga á Manzanillo.....	0 40
		“ “ montura .....	0 25

### Tarifa de pasajes y fletes

Sabados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

### OBSERVACIONES

FECHAS	Salida de Puntarenas		Salida de Ballena		FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas		SALIDA DE Bebedero		FECHAS	SALIDA DE Puntarenas		SALIDA DE Manzanillo		FECHA	SALIDA DE Puntarenas		SALIDA DE Puerto Jesús	
	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Puntarenas	Bebedero		Puntarenas	Manzanillo	Puntarenas	Manzanillo		Puntarenas	Puerto Jesús							
martes .....	2 a. m.	10 a. m.	Miércoles 3	4 a. m.	Jueves 4	11 a. m.	Jueves 11	8 a. m.	2 p. m.	Jueves 11	8 a. m.	2 p. m.	3 p. m.						
Viernes .....	5 a. m.	12 a. m.	Jueves 10	8 a. m.	Jueves 11	3 p. m.	Jueves 11	6 a. m.		Jueves 25	6 a. m.								
Lunes .....	7 a. m.	3 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	Jueves 18	7 a. m. del 19	Jueves 18	9 a. m.											
Viernes .....	8 a. m.	6 a. m. del 13	Miércoles 24	8 a. m.	Jueves 25	3 p. m.	Jueves 25	9 a. m.											
Jueves .....	12 p. m.	8 a. m. del 19	Miércoles 31	2 a. m.		9 a. m.													
Sábado .....	3 a. m.	11 a. m.																	
Lunes .....	7 a. m.	3 p. m. del 27																	
Viernes .....	10 p. m.	6 a. m. del 30																	
Lunes .....	12 p. m.	8 a. m. del 30																	

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de enero de 1906

ITINERARIO

## Biblioteca ‘PATRIA’ de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta “Biblioteca” es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

### Patronato principal

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.  
“ “ Conde de Bernar.  
“ “ Conde de Canilleros.  
Dño. “ Barón de Vilagayá.  
Excmo. “ D. Joa. Sánchez de Toc

### Obras publicadas

LA GOLONDRINA, [novela] por Menéndez Pelayo.  
LA MONTA, [id.] por Solano Polanco  
EPISTOLARIO, [id.] por Santaner y Ruiz-Giménez.  
ALMAS DE ACERO, [id.] por Rogerio Sánchez.  
LA HIJA DEL USURERO, [id.] mo Maestre.  
LA CADENA, [id.] por Amor Meilán  
ENGRACIA, (tradicción hispano-romana por Pamplona Escudero.  
COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.  
Indante en todas las librerías de la República